

chef des peuples J.-V. Staline. » Suivent neuf locutions comme exemples : « La grande époque stalinienne. La Constitution stalinienne. Le bloc stalinien des communistes et des sans-parti. Les faucons staliniens (aviateurs). La politique stalinienne de paix. Le plan stalinien de transformation de la nature. Le prix international stalinien pour consolider la paix entre les peuples. La récolte stalinienne (abondante). La sollicitude stalinienne envers l'individu. »

» Page 705, adjectif stalinien, édition de 1953 : « Ayant rapport à la vie et à l'action de I.-V. Staline. » Suit un seul exemple : « Le prix international stalinien pour consolider la paix entre les peuples. » (En français : le prix Staline.)

» Il ne subsiste donc de « stalinien » que le prix annuel attribué aux étrangers qui favorisent la politique extérieure de l'U.R.S.S.

» De menues variantes dans l'avant-propos ne sont pas moins significatives. Voici les passages rectifiés d'une édition à l'autre (en maigre, les mots qui vont disparaître). En

1952 : « Les œuvres géniales de J.-V. Staline en matière de linguistique... Le vocabulaire, enseigne le camarade Staline, évolue presque continûment... J.-V. Staline enseigne que la langue russe contemporaine... Actuellement la langue russe, langue des chefs de toute l'humanité progressive, Lénine et Staline, moyen puissant de relations... » En 1953 : « Les œuvres de J.-V. Staline... Le vocabulaire évolue presque continûment.. On sait que la langue russe, moyen puissant de relations... » Staline a disparu trois fois sur quatre et le dictionnaire l'i refuse tout génie.

» La conclusion s'impose : entre le 5 et le 12 mars 1953, les « fidèles disciples » ont cessé d'être staliniens et condamné la légende de Staline. Il ne reste pas grand chose de cette légende, un an après, et même rien du tout en matière militaire, car la presse soviétique ne dit plus un mot des mérites imaginaires du stratège et du chef de guerre... »

## NOUVEAU SERMENT DES JEUNESSES COMMUNISTES

La Komsomolskaïa Pravda, organe des jeunes communistes soviétiques, signale que le serment des jeunes pionniers a été modifié. « Défendre fermement les idées de Lénine-Staline pour la victoire du communisme » de-

vient : « être fidèle aux enseignements de Lénine et défendre fermement notre parti pour la victoire du communisme ».

Avril 1954

J.-P. M.